

# Journal du Nord

## Quotidien de Roubaix-Tourcoing et de la Région

ABONNEMENTS

Nord et Département  
Industrielles :  
3 mois ..... 120 F.  
6 mois ..... 220 F.  
1 an ..... 400 F.

Aux autres Départements  
et Colonies :  
3 mois ..... 130 F.  
6 mois ..... 240 F.  
1 an ..... 420 F.

Compte chèques postaux :  
Lille 67

### « LES BOMBARDEMENTS DES CIVILS : UNE LACHETÉ », déclare le Maréchal

Vichy, 10 juin. — Le Maréchal a paru mercredi les délégués du Secours national pour les départements de la Gironde, de l'Ille-et-Vilaine, de Lot-et-Cher, de l'Indre-et-Loire et de l'Indre, départements éprouvés par la guerre ou choisis comme centres d'accueil. Les uns et les autres lui ont exposé les efforts accomplis pour venir en aide aux populations sinistrées.

On devinait le Maréchal très ému par cette évocation de la misère française. D'une voix astringente, il parla des bombardements : « Je suis profondément désolé, dit-il, en rappelant ses raids. »

« Sa grande bonté apparut quand il dit par de ses souhaits de voir la guerre s'humaniser et épargner les populations. « C'est une lâcheté, déclare-t-il. On a déjà éliminé les gaz asphyxiants, on devrait aller plus loin, et imposer le respect des populations qui ne font pas la guerre ».

### LES MASSACRES DE KATYN LE GUÉPÉOU avait sélectionné des espions parmi les prisonniers polonais

Smolensk, 9 juin. — Il ressort des dossiers du commissariat à l'Intérieur soviétique, retrouvés à Smolensk, après l'assaut des 12.000 officiers et fonctionnaires polonais, que le camp de Smolensk fut occupé par 2.400 Polonais parmi lesquels se trouvaient 1.200 prisonniers.

Le traitement auquel furent soumis les prisonniers polonais est caractéristique des méthodes employées par les Soviétiques pour procéder à une sélection des prisonniers qui leur paraissent les mieux appropriés pour livrer à l'espionnage de leurs compagnons de captivité. Ceux-ci avaient reçu l'ordre de dénoncer principalement les prêtres et les prisonniers qui se rencontraient par la prière commune.

### L'état de siège est levé en Argentine

Buenos-Aires, 9 juin. — Le nouveau gouvernement argentin a tenu mardi après-midi son premier conseil de cabinet. Après deux heures de délibérations, il a été annoncé aux représentants de la presse que l'état de siège serait levé immédiatement, l'ordre parfait régnant dans tout le pays et que le mouvement militaire était approuvé partout.

Cette confiance a été scellée au cours de la séance de la Chambre, ainsi qu'il peut se constater le ministre des Finances.

« L'attitude de l'Argentine au sujet du conflit mondial a été suffisamment précisée. Le rapprochement de l'Argentine avec les nations-sœurs américaines se réalisera non seulement par des paroles, mais par des actes », a-t-on déclaré.

### M. de Brinon, en route pour le front de l'Est, est arrivé à Berlin



Des légionnaires français sur le front de l'Est.

Berlin, 9 juin. — M. Fernand de Brinon, ambassadeur de France, est arrivé mercredi soir, à Berlin, venant de Paris.

L'ambassadeur était accompagné du colonel Puaux, de la Légion des volontaires français ; de ses collaborateurs personnels ainsi que de MM. Robert Braillach, rédacteur en chef de « Je suis partout » et Claude Jeanet, rédacteur en chef du « Petit Parisien ».

Il a été accueilli sur le quai de la gare par diverses personnalités, parmi lesquelles le colonel général Auer, représentant le ministre des Affaires étrangères du Reich et M. le docteur Beau, du Comité franco-allemand.

M. de Brinon ne séjournera que peu de temps à Berlin. Il partira incessamment pour le front de l'Est où il inspectera la Légion des volontaires français.

### Loi de capituler, la garnison de Pantellaria résiste farouchement aux attaques incessantes des bombardiers anglo-américains

#### Depuis son entrée en guerre, la marine italienne a coulé 562 navires jaugeant 3.158.000 tonnes

QUARTIER GÉNÉRAL DU FUHRER, 9 JUIN. — Le haut commandement de la Wehrmacht communique :

Dans la nuit du 8 au 9 juin, des avions de combat allemands du type lourd ont bombardé des installations maritimes sur la côte algérienne.

ROME, 9 JUIN. — Le grand quartier général des forces armées italiennes communique :

La garnison de l'île de Pantellaria, qui avait été exposée à des attaques aériennes ininterrompues de la part de l'ennemi, a donné aucune réponse à une demande de reddition formulée par une puissante formation navale. Une unité ennemie a été atteinte par nos avions de combat. Au cours de ce raid, cinq appareils ennemis ont été détruits par la D.C.A. et dix par des chasseurs de la 3<sup>e</sup> section d'assaut.

À hauteur de la côte meridionale de la Sicile, des chasseurs allemands ont descendu des avions de combat. Les avions de personnes ont été détruits en raison de l'écroulement de quelques bâtiments et un certain nombre d'incendies.

La D.C.A. a descendu deux appareils, l'un près de Calasetta et l'autre aux abords de Sant'Antonio (Cagliari).

Rome, 9 juin. — En complément à ce communiqué italien, on annonce officiellement :

Après l'occupation de la Tunisie, l'île de Pantellaria devait devenir l'objet de nos attaques de l'ennemi, qui devrait écartier la menace que constituait pour sa navigation dans le détroit de Sicile.

Le 6 mai commença le bombardement systématique de l'île, bombardement qui évolua bientôt en une véritable offensive aérienne et maritime, dont l'intensité augmenta sans cesse et atteignit son point culminant au cours de ces derniers jours.

Le but de cette offensive est manifestement d'endommager les travaux défensifs et d'affaiblir la force de résistance de la garnison, pour la forcer à la reddition ou pour affaiblir sa réaction dans le cas d'un débarquement.

Mais la vaillante garnison a engagé héroïquement le combat et a repoussé l'attaque ennemie avec la plus grande énergie, pourveurant ainsi tous les plans ennemis.

Du 9 mai au 8 juin, l'île a été pilonnée quatre fois par des forces navales et a subi 140 attaques aériennes.

Au cours de ces derniers jours, l'aviation ennemie a effectué en moyenne douze attaques par jour, consistant à poursuivre sans cesse les attaques nocturnes en laissant aucun moment de répit aux défenseurs.

L'offensive ennemie a naturellement provoqué beaucoup de dégâts, mais, malgré les attaques, les vaillants défenseurs de l'île travaillèrent continuellement à la réparation.

La défense côtière et la D. C. A. de l'île ont accompli leur tâche infatigablement et ont abattu avec certitude 116 appareils ennemis.

En outre, un bâtiment ennemi a été fortement touché. Aux côtés des soldats de la garnison, pour la défense de l'île, ont travaillé les vaillants défenseurs de l'île travaillant continuellement à la réparation.

La défense côtière et la D. C. A. de l'île ont accompli leur tâche infatigablement et ont abattu avec certitude 116 appareils ennemis.

En outre, un bâtiment ennemi a été fortement touché. Aux côtés des soldats de la garnison, pour la défense de l'île, ont travaillé les vaillants défenseurs de l'île travaillant continuellement à la réparation.

La défense côtière et la D. C. A. de l'île ont accompli leur tâche infatigablement et ont abattu avec certitude 116 appareils ennemis.

En outre, un bâtiment ennemi a été fortement touché. Aux côtés des soldats de la garnison, pour la défense de l'île, ont travaillé les vaillants défenseurs de l'île travaillant continuellement à la réparation.

Les pertes de la marine italienne

Rome, 9 juin. — On annonce officiellement que, du 10 juin 1940 au 30 avril 1943, la marine de guerre italienne a subi les pertes suivantes :

Officiers : Tués, 244 ; disparus, 790 ; prisonniers, 682, soit donc au total, 1.716. Blessés : 540.

Matelots/Officiers : Tués, 523 ; disparus, 2.272 ; prisonniers, 1.000, soit donc au total, 4.395. Blessés, 768.

Quartier-maîtres : Tués, 474 ; disparus, 2.047 ; prisonniers, 1.599, soit donc au total, 4.120. Blessés, 796.

Matelots : Tués, 1943 ; disparus, 9133 ; prisonniers, 8070, soit donc au total, 19.146. Blessés, 8325.

Les chiffres totaux s'établissent donc comme suit :

Tués, 3.184 ; disparus, 14.342 ; prisonniers, 11.921 ; soit donc pour l'ensemble, 29.374 hommes.

Le nombre total des blessés s'élève à 5.401.

Une réunion de la Légion des volontaires français à Paris

Paris, 10 juin. — La Légion des volontaires français avait organisé pour mercredi soir, au lycée Wagner, une réunion placée sous le titre « L'union et la fidélité des Français en Tunisie ».

M. Georges Gullbaud a évoqué les enseignements qui se dégagent de la campagne tunisienne.

M. Jacques Darnand a déclaré notamment que notre pays devait à toute force arriver à une entente avec ses voisins, avec ses adversaires d'hier et il a conclu en disant que la question européenne devait se conclure autrement que par des guerres périodiques entre les deux pays.

Un magnifique bilan

Rome, 9 juin. — A l'occasion de la « Journée de la Flotte » les milieux officiels ont publié un tableau récapitulatif des succès remportés par la marine de guerre italienne. Du 10 juin 1940 au 31 mai 1943, les unités de surface de la flotte italienne ont infligé à l'ennemi les pertes suivantes :

Cuirassés : coulés, deux unités, jaugeant 65.000 tonnes ; endommagés, trois unités totalisant 90.750 t.

Porte-avions : endommagés, 2 unités, totalisant 37.450 t.

Croiseurs : coulés, 17 (120.850 t.) ; endommagés, 24 (186.000 tonnes).

Destroyers et torpilleurs : coulés, 36 (56.800 tonnes) ; endommagés, 23 (22.600 tonnes).

Condamnée à mort pour manœuvres criminelles

Marie-Louise Girard, blanchisseuse domiciliée à Cherbourg, a comparu devant le tribunal d'Alger.

On lui reprochait 26 manœuvres criminelles qu'il lui auraient rapportés, avec ses voisins, avec ses adversaires d'hier et il a conclu en disant que la question européenne devait se conclure autrement que par des guerres périodiques entre les deux pays.

### Les vaines attaques des Soviets Aux ÉTATS-UNIS leur ont coûté 100 chars et 350 avions

QUARTIER GÉNÉRAL DU FUHRER, 9 JUIN. — Le haut commandement de la Wehrmacht communique :

Sur le front de l'Est, la journée n'a été marquée par aucune opération importante. Au cours des combats qui se sont déroulés ces quinze derniers jours dans le secteur de la tête de pont du Kouban, combats au cours desquels les Soviétiques alignèrent trente divisions et trois brigades d'infanterie, six formations blindées et de puissantes forces aériennes, l'ennemi a subi de très lourdes pertes en hommes et en matériel, 100 chars et 350 avions ont été détruits.

Mardi, des avions de combat à court rayon d'action ont coulé, à hauteur de la côte est de la mer d'Azov, 47 canots de débarquement soviétiques.

Dans le secteur central du front de l'Est, au cours d'une tentative faite par les Soviétiques de bombarder nos aérodromes et centres d'approvisionnement, 15 appareils soviétiques ont été abattus, dont 11 par des chasseurs espagnols. Pendant la journée de mardi, l'ennemi a perdu, sur le front de l'Est, un total de 141 appareils. Trois de nos avions sont manquants.

Les troupes allemandes s'emparent d'une colline au sud d'Orel

Berlin, 9 juin. — Pendant quatre jours, des engagements se sont poursuivis pour la possession d'une colline au sud d'Orel. Le 7 juin, au cours d'une contre-attaque, les troupes allemandes se sont emparées de la position. Ces opérations ont coûté environ 850 morts aux bolchevistes, ainsi qu'une grande quantité d'armes et de matériel.

Huit tanks soviétiques ont été mis hors combat par des stukas et des batteries d'assaut.

L'ouest de Demidov, les bolchevistes exécutèrent plusieurs attaques contre les positions allemandes, avec des forces allant jusqu'à l'importance d'une compagnie.

Partout ils furent repoussés ; en certains points même leurs préparatifs furent annihilés par le tir de l'artillerie ou des lance-grenades.

L'artillerie lourde de l'armée de nouvelles unités et des trains ennemis, dans le secteur de Schusselbourg.

Le pilonnage des usines de Gorki a causé d'énormes dégâts

Berlin, 9 juin. — On apprend de Berlin qu'après les violentes attaques des forces aériennes allemandes contre la ville de Gorki, abritant les fabriques de chars blindés à Molotov, les avions de reconnaissance ont ramené un certain nombre de documents photographiques qui permettent de se rendre compte de l'étendue des destructions causées par les bombardements à ces objectifs militaires.

Les graves dégâts causés à ces usines, qui occupent une superficie de plus de quatre kilomètres carrés, permettent d'espérer que d'ici longtemps, la production des chars subira une forte diminution.

Une importante fonderie, un atelier d'estampage et d'impression de dépôts de carburant ont été incendiés de fond en comble.

Des bombes de gros calibre ont causé des dommages importants à un magasin général, à quatre grands ateliers de montage, à la centrale électrique principale de l'atelier de construction de moteurs, aux ateliers de tournage, ainsi qu'aux fonderies pour métaux détachés.

Le péril sous-marin dans le Saint-Laurent

Amsterdam, 9 juin. — On mande d'Ottawa à l'agence Reuter : M. Mackenzie King, premier ministre du Canada, a annoncé mardi aux Communes, la création d'un service de défense civile et militaire destiné à protéger les navires de commerce et le péril sous-marin dans le golfe et sur le cours du Saint-Laurent.

Il a déclaré que tous les habitants de cette région devraient se préparer à la guerre et à la défense civile et militaire et à recevoir une instruction spéciale en vue de les protéger contre les sous-marins et d'identifier les avions.

— A Vignosse (Seine-et-Oise), M. Henri Maillet, ancien adjoint au maire communiste, est tué à la suite de sa tentative de renouer avec un cycliste qui n'a pu être retrouvé.

Vaine attaque britannique contre un convoi allemand devant la côte norvégienne

Berlin, 9 juin. — Devant la côte norvégienne, une attaque effectuée par des bombardiers anglais contre un convoi allemand a été repoussée par les forces de protection allemandes.

Un appareil britannique s'est abattu en flammes dans les flots. Le convoi a poursuivi sa route sans dommage.

Le « Journal officiel » de mercredi a publié la loi réglant le rapatriement des prisonniers de guerre allemands et des blessés, notamment le maintien sur les lieux des travailleurs en Allemagne.

500.000 ouvriers et ouvrières d'Allemagne bénéficieront d'une cure de repos gratuite de deux ou trois semaines

Berlin, 9 juin. — Le correspondant particulier de l'O. P. I. à Berlin, a déclaré que le ministre de l'Économie, chef du bureau de l'enseignement technique du Front du Travail, les jeunes travailleurs étrangers qui se trouvent actuellement en Allemagne vont recevoir une formation qui fera d'eux de véritables spécialistes. Le Front du Travail prépare un programme qui permettra à ces travailleurs de suivre les cours professionnels de son intérêt.

Dans de nombreux cas, le congé de repos sera de plus longue durée que le congé annuel. Ces congés durent de deux semaines de congé annuel et de trois semaines de repos, soit un total cinq semaines de vacances, sans qu'il en résulte pour elle de frais supplémentaires.

dans l'hypothèse la plus favorable, l'ouverture de l'armement bénelux. Les jeunes travailleurs étrangers deviendront des spécialistes.

Les Anglo-Américains perdent 49 avions au cours de combats aériens au-dessus de l'île Russell

Tokio, 9 juin. — Le quartier général japonais communique :

Le 7 juin, de violents combats aériens se sont produits au-dessus de l'île Russell (archipel des Salomon) entre l'aviation de la marine japonaise et des unités américaines. Au cours de ces opérations, 49 appareils américains ont été abattus. Jusqu'à présent, les pertes japonaises ne sont pas rentrées à leur base.

Tchoung-King a un besoin urgent de l'aide alliée

Shanghai, 9 juin. — En réponse à la question de savoir si l'aviation alliée combattait aux côtés des troupes de Tchoung-King, un communiqué officiel a déclaré que les avions alliés ne sont pas encore arrivés à Tchoung-King.

De son côté, le président du comité d'assistance a déclaré :

« Les avions alliés que nous avons besoin de toute urgence de l'aide étrangère ? Il nous faut non seulement des avions, mais encore du matériel et des vivres ».

Les prisonniers rapatriés arrivent à Compiègne

Compiègne, 9 juin. — Mercredi, à 15 h. 30, est arrivé en gare de Compiègne, un convoi de prisonniers rapatriés. Ils ont été reçus à leur destination du train par le capitaine de Soullait, du centre de réception, M. Hébert, représentant M. Scapini, le colonel Von Gemmingen, commandant le Heilag, et les officiers de la suite.

Conduite au Heilag, et de là au camp français où s'effectuent les dernières formalités de libération, les rapatriés ont quitté Compiègne dans la soirée.

En outre, un important convoi de prisonniers rapatriés au titre de la relève est attendu pour aujourd'hui, jeudi, à 14 h. 15. Il comprend 1.007 prisonniers provenant des stalags V et XVIII. Ils seront reçus en gare de Compiègne.

Un nouveau sous-secrétaire à l'intérieur, à Alger

Amsterdam, 9 juin. — L'agence Reuter annonce que le Comité français pour la libération nationale a nommé Louis Félière, ancien inspecteur général à Alger, aux fonctions de sous-secrétaire à l'intérieur.

Des points de papier pour les devoirs de vacances des écoliers

Une prochaine décision du répartiteur du papier libérera quelques nouveaux points de la carte d'écouler pour les devoirs de vacances : 6 points pour la carte n° 4, 16 points pour la carte n° 5 et 24 points pour la carte n° 6.

Les points libérés au titre de la première tranche seront périmés le 15 juin. Les points de la dernière tranche, qui ont été libérés pour couvrir les devoirs de vacances seront périmés le 1<sup>er</sup> août.

### VEILLE D'EXAMENS

Parents et candidats auront peut-être connaissance avec soulagement et satisfaction de la circulaire par laquelle M. Abel Bonnard vient d'invoquer les examinateurs à faire preuve d'une certaine indulgence et à tenir compte des connaissances effectives que des dispositions naturelles des enfants et des jeunes gens qui aspirent à des grades universitaires.

Il ne s'agit certes pas de dispenser des diplômés aux cancras indécrottables qui n'ont jamais rien fait et qui plongent dans le découragement et le désespoir leurs professeurs et leur famille.

Mais il est évident que de circonstances se prêtent mal à de sévères études.

Tout d'abord le programme exact de certains examens n'a été souvent connu qu'en cours d'année scolaire ; souvent aussi les livres ont été introuvables ; enfin la date avancée des épreuves a contraint les professeurs à précipiter le rythme de leur enseignement au détriment, peut-être, de la clarté et de la précision.

En outre, les jeunes organismes éprouvés avec une particulière acuité les effets néfastes des insuffisances alimentaires : la vivacité de l'esprit, l'aptitude au travail se ressentent de l'état général. A l'heure présente, la fatigue cérébrale, les pertes de mémoire n'épargnent personne, et surtout pas ceux qui font un effort en constante disproportion avec l'importance de leurs réserves énergétiques.

C'est donc, a déclaré M. Abel Bonnard, témoin de petites épreuves et d'insensibilité que de « coller » un candidat désemparé. En recherchant les indices d'une culture générale et d'une intelligence ouverte, les examinateurs accompliront honnêtement leur mission.

ROLAND TULLIEZ.